



# 県西・北部豪雨 復旧・復興工事を振り返る

# あることを のりたる

未曾有の災害から復旧・復興に向けて、地元の建設業者は直後からどのように動いたのか。また、古くから川とともに暮らしてきた地域住民は、復興の川づくりにどのような思いを始めたのか。仕事に、町に誇りを持って生きる人たちの話を聞いた。

## 地元業者、住民に聞く

深夜0時くらいに町を流れる水の様子が変わり、堤防が切れたことが想像できた。翌朝になつて自治会の役員が集まつて被害状況を調査。国道373号とつながる唯一の橋も、流木が引っかかつて通行できず、集落が完全に孤立したことを知った瞬間でもあつた。用水路も埋まつてしまつていた。寄り合いを開い



白い火を打ち落し、一焼き出しを行い、33軒ある住戸に対して1人当たり2食分の食料を提供した。

11月ごろに県から説明があり、河野原地区

炊き出しなど、住民が互いに手助けした体験を語る山田さん。大規模な河川改修が行われ、橋も新しく架けられた＝上郡町河野原地区

改修でまちに活気戻つた

き、安心したことを見えている。

従来の川幅は約70メートルにまで広げることになりましたが、改修工事のおかげで川もゆつたり流れになつた。このため川沿いに家を構える9軒では、地域が安全・安心になり、息子世代が帰つてくる家があるな

のうち7軒が用地買収の対象となつた。高齢者が多く、残りたいと希望する世帯が多くつたが、皆さんの理解と協力のおかげで、全ての家が河野原地区内で感じている。

千種川の流域の中でも、このあたりは非常に川幅が狭い地域だつたが、改修工事のおかげで川もゆつたり流れになつた。最近では、地域が安全・安心になり、息子世代が帰つてくる家があるな

のうち7軒が用地買収の対象となつた。高齢者が多く、残りたいと希望する世帯が多くつたが、皆さんの理解と協力のおかげで、全ての家が河野原地区内で感じている。



河野原地区に通じる唯一の橋が被災。車両の通行が不能になり孤立状態となつた

A black and white photograph capturing a moment of interaction between two individuals in a traditional Chinese setting. On the left, a man in a light-colored, long-sleeved robe and glasses is seen from behind, looking towards the right. In the center-right, another man in a similar light-colored robe is focused on a task, holding a long, thin, rectangular object against a rough, textured stone wall. The scene is set against a backdrop of traditional architecture, featuring a building with dark wooden eaves and a tiled roof. To the right, a stone bridge spans a river, with a large, craggy mountain rising behind it. The sky is filled with soft, diffused clouds, creating a serene atmosphere.



洪水の痕跡(色が変わっている所)を指し示す原田さん(右)。地域住民が話し合って、存亡の危機にあった瓜生原邸を存続させることに成功した=佐田町平福地区

約200人が参加した遊歩道の完成イベント。散策のための周遊コースも整備された



と観光の会」で管理することに決まった。現在は若い女性たちのグループが喫茶店の運営に当たっている。併せて「日本ナショナルトラスト」からのサポートを受け、平福の歴史と文化について地区の完成イベントを開き、高齢者に話を聞いて回り、冊子にまとめた。佐用川の改修に当たっては、県に対して地元からも意見をいくつか出させてもらった。その結果、川幅は約5メートル広がり、護岸には、コンクリート製ではなく自然石を使った石積み護岸が誕生した。また、工事に先立ち行つた埋蔵文化財調査で江戸時代初期の堀と石垣の遺構が発掘されたことから、その石垣を護岸のみにしている。

昨年11月に遊歩道の約200人が参加した。すぐ近くにある利神城の石垣も地域のシンボルとして修繕が進みつつある。災害前よりも観光客が増えているのが実感できる。ありのままの風景を残す「観光地化していない観光地」として期待している。災害前はホタルも舞つていた。復旧した川にコケや草が生え始めれば、また戻ってきてくるのでは、と樂しみにしている。

どの建設会社も同じ思  
いで行動したと思う。  
数日後、兵庫県建設  
業協会姫路支部から応  
急復旧工事の依頼を受  
けた。当社は支部の幹  
事社だったので、佐用  
町の窓口役を担つた。  
ため、警察から「河川  
の竹やぶの中や土砂崩  
れの土の中に（不明者  
が）いるかもしけない  
ので慎重に工事を進め  
るよう」との指示が  
あり、時間的制約があ  
る中、細心の注意を払

This map illustrates the course of the So用 River (So用川) through several districts. The river flows generally from west to east, with four specific locations marked by numbered circles:

- ① 平福地区 (Hirufuku District)
- ② 真盛地区 (Masaharu District)
- ③ 久崎地区 (Kuzaki District)
- ④ 河野原地区 (Kanbara District)

The river eventually joins the Chugoku Expressway (中国自動車道) at point 3, which is located near the town of So用町 (So用町). The river continues to flow eastward through the towns of Chitose (千種町) and Kamigōri (上郡町).

2009年8月9日 復旧の道筋を付けるた  
の豪雨では、佐用町真  
盛地区の本社社屋も浸  
水被害にあつた。近所  
で堤防が切れて道路に  
土砂が入り込んできて  
いた。被災地は、道路  
が通れないことには復  
旧が進まない。翌10日  
の朝から自主的に社屋  
近くの道路を中心に、  
重機を使って土砂を取り除く作業に当たつ  
た。重機を持つている  
が判明していなかつた

め県の光都土木事務所  
から次の台風時期まで  
に川に堆積した大量の  
土砂の撤去や、切れた  
堤防を復旧させるよう  
指示を受けた。

まず被災現場を見て  
回り、現場ごとにどの  
ような重機と資材が必  
要かを判断し、各業者  
にも依頼した。災害直

# 「横山基礎工事」土木部部長 北野 正良



当時の状況を語る「横山基礎工事」の北野土木部部長

安全を心掛け慎重に工事  
「ありがとう」の声励みに

つての作業だつた。川の水が増える出水期の6～10月には河川内での工事ができないので、残りの11～5月で集中的に工事にからなければならなかつた。町中を一気にダンプカー や トラック、重機が走ることになるので、事故を起こさないよう安全を心掛けて運転するよう各社で徹底した。

現場に行くたび、地域の方から「早く工事を終わらせてほしい」との要望を聞いた。作業を終えて「ありがとう」といわれることがやりがいになるし、こ うして自分たちで手掛けたものが多くの方の生活基盤になつて、皆が安全に暮らせるようになつたことを思うと、地域に少しでも役立ったのかな、と感じ

この経験も踏まえ、15人の隣保長と消防団に招集をかけ対策本部を立ち上げた。1軒ずつ訪ねて避難を呼び掛け、避難できない人は自宅2階に移るようになり声をかけた。避難所の久崎小学校には約120人が集まり、老人福祉センターには1人暮らしの高齢者らが集まっていた。その後、センターでは1・5階の高さまで浸水し、2枚重ねで敷いてあつた畳が浮いた。地区17世帯のうち、9割が床上浸水だつた。

教訓  
地域で引き継ぎたい

# ふるさとの風景取り戻す

た。高瀬舟を利用していたし、夏場は川をプール代わりにして泳いでいた。なので、災害直後に県の方から河川改修を行う報告があつたときには「川をわれわれから遠ざけないよう」とお願いした。

3年前には、住民が集まつて川を考えるワークショップを開き、川と親しめる広場や遊歩道整備など、地元の意見が取り入れられた。ふるさとの風景を取り戻したいとの思いがあり、流失した桜を川沿いに植えることにし、14年3月には久崎小学校の児童らによる植樹会を開いた。

一部完成している遊歩道は現在、毎日のかいきたい。



久崎小学校の児童らが植えた桜の成長を眺める三宅さん(左)。川と親しめる広場や遊歩道が整備されている=佐用町久崎地区